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Жителей России отключение привычного аналогового
телевидения сильно не удивит
  

Россию планируют перевести на цифровое телевещание в 2018 году – таковы планы
Минкомсвязи. Между тем специалисты говорят, что в нашей стране выстраивают
цифровую сеть под устаревший формат.

  Антенну «рубят» – мультиплексы летят
  

Отключение аналогового телевидения планируется к 2018 году – такие сроки озвучил
министр связи РФ Николай Никифоров. По его словам, это произойдет потому, что
госбюджет перестанет поддерживать его финансирование, и тогда только «один-два
региона что-то оставят, исходя из своих региональных интересов, – не более того».
Между тем формально поддерживать аналоговое вещание смогут телеканалы – за свои
деньги. И такой сценарий вряд ли реален: разница в картинке, которая поступает от
антенны и которая идет в «цифре», очевидна. Поэтому эксперты прогнозируют
естественное вымирание аналогового телевидения.

      
  

 

  

Напомним, что официальный переход государства на цифровое телевидение, а точнее,
внедрение первого пакета обязательных к общему доступу каналов (так называемый
первый мультиплекс) должно было совершиться еще в 2015 году – таков был изначально
конечный срок профильной ФЦП. Однако в прошлом году программу продлили еще на
три года. Вместе с этим из целевых показателей исчезло то, чтобы параллельное
вещание (аналогового и цифрового ТВ) в регионе продолжалось до тех пор, пока 95 %
граждан не обзаведутся оборудованием, способным принимать «цифру», – это могут
быть телевизоры или специальные приставки. Теперь точного определения, при каком
проценте охваченных отключать антенну, нет.

  

Стоит вспомнить, что в июле прошлого года Госдума приняла закон, который установил
новое понятие «обязательные общедоступные телеканалы или радиоканалы» (в
упрощенном лексиконе – мультиплекс). Они подлежат бесплатному распространению во
всех средах вещания. Первый мультиплекс цифрового телевидения России
определяется Президентом РФ. В этот федеральный пакет телеканалов вошли Первый
канал, Россия-1, Россия-2, НТВ, 5 канал, Россия-Культура, Россия 24, Карусель, ОТР,
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ТВЦ.

  

Второй пакет мультиплекса – это каналы, которые не обязательны для распространения
без платы, но если они распространяются в РФ, то взиматься абонентская плата с
пользователей не будет. Это Рен-ТВ, Спас, СТС, Домашний, ТВ-3, НТВ+, Спорт, Звезда,
Мир, ТНТ, МузТВ.

  

Также была идея сформировать третий пакет мультиплекса – специально для
региональных телеканалов. Но сегодня от этой идеи фактически отказались, во всяком
случае эксперты говорят, что это крайне невыгодно экономически. Правда, будет
реализована идея 21-й кнопки, которая должна дополнить второй пакет: речь идет о
расширении его на один региональный канал (в каждом субъекте РФ он будет свой).
Эта идея, инициированная телевизионщиком, а ныне депутатом Госдумы Сергеем
Боярским, была поддержана Президентом России. А в тех регионах, где таких
телеканалов несколько, будут организованы конкурсы. Именно поэтому больше всех от
введения «цифры» пострадают региональные ТВ: «чемпион» будет один, а все
остальные наверняка будут закрыты, так как недолго протянут на «дальних задворках».
Так сработает главная задумка отключения аналогового ТВ, которая, как считают
специалисты, заключается в освобождении частот для стремительно развивающейся в
России сотовой связи и широкополосного Интернета.

  За «картинкой» не угнаться
  

Вместе с тем в парламенте уверены, что рассматривать проекты в сфере IT-технологий
только с точки зрения бизнеса неправильно. «Это сфера предоставления услуг
населению, и в ряде случаев требует госзатрат и государственного подхода – благодаря
такому подходу сегодня Интернет и ТВ «прошагал» в самые удаленные уголки страны.
Нельзя, да и недопустимо ориентироваться только на экономическую выгоду там, где
нужно доносить до населения необходимую информацию. И тем самым давать
возможность молодому поколению участвовать в глобальной связи с целью, например,
получения образования», – такого мнения придерживается замглавы Комитета Совета
Федерации Сергей Шатиров.

  

Между тем в цифровом ТВ есть свои нюансы. И здесь, что называется, нет предела
совершенству: еще недавно все впечатлялись качеству «картинки» в HD, а уже сегодня
ведущие страны переходят на изображение в 4К (кстати, именно в этом формате
Минкомсвязи обещает показывать трансляции чемпионата мира по футболу в 2018 году
в России). А сеть, которая отстроена в России и на которую потрачены большие деньги,
«заточена» под устаревший формат SD. Техническое соотношение примерно таково:
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один «цифровой» пакет в десять каналов SD-каналов равен «пулу» в три HD-канала. А
выровнять эту пропорцию поможет только повторная масштабная модернизация рынка
коммуникаций, на которую никто в сегодняшних экономических реалиях не пойдет.

  

Именно поэтому некоторые профессионалы предупреждают: «цифра» в России
устарела еще до ее официального запуска, и то, что на ее внедрение по всей стране
потрачены огромные деньги, является ошибкой. Такого мнения придерживается и
Сергей Боярский. «Цифровой формат в принципе не выдерживает никакой критики в
современных реалиях. По сути, он дублирует аналоговое вещание, хотя крупные
города-миллионники уже давно окутаны кабельными сетями. И в таких городах вопрос
«аналоговое ТВ или цифровое?» давно уже не стоит – там не нужно ни первое, ни
второе. Каждый зритель выберет пакет в 60 кабельных каналов и больше, причем в
лучшем качестве, чем при «аналоге» или «цифре», – сказал парламентарий
«Парламентской газете».

  Спутник для России – универсальный способ доставки телесигнала
  

Весной этого года Минкомсвязи РФ обещало: отключение аналогового ТВ по России
будет проходить точечно, а не веерным способом. По словам Сергея Боярского,
параллельное вещание аналогового и цифрового телевидения – слишком дорогое
удовольствие, и выбор будет сделан, конечно же, в пользу «цифры». Даже несмотря на
то, что это ударит по региональным каналам. «Надежда здесь на то, что будут
развиваться кабельные сети – у них есть будущее в России. Тем более что весь мир
получает сигналы через оптоволоконную связь», – считает Сергей Боярский.

  

Идея мультиплексов хороша, хотя для многих граждан РФ все равно станет
неожиданностью, если аналоговое ТВ по каким-то причинам пропадет в их домах. На это
обратил внимание вице-спикер Госдумы, в прошлом телеведущий Петр Толстой. Вместе
с тем он заметил, что содержание «аналоговой» телесети слишком дорого стоит
государству, и появление «цифры», особенно в «спутниковом» варианте, может решить
проблему. «Сегодня даже в глубинке нередко можно встретить дома со спутниковой
антенной на крыше, поэтому существенно переход на цифровое телевещание население
не удивит. Однако резких движений с полным отключением аналогового ТВ
предпринимать не стоит, решения должны приниматься взвешенные, с обязательным
участием специалистов. Надо понимать, что у нас ТВ выполняет очень важную
социальную функцию: оно объединяет население России с очень разными по составу
регионами. Думаю, в Минкомсвязи России, других структурах, занимающихся вопросами
российского телевидения, отнесутся к этому внимательно», – надеется Петр Толстой.
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Никита Вятчанин
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